



MIRANDO AL SUR

- El 1 de enero de 1994, día de la entrada en vigor del TLCAN, el EZLN ocupó varias ciudades de Chiapas y mediante la Primera Declaración de la Selva Lacandona, declaró la guerra al gobierno federal. Posteriormente iniciaron conversaciones de paz en San Cristóbal de Las Casas.
- En junio de 1994, el EZLN rechazó las propuestas gubernamentales y en su segunda declaración convocó a la Convención Nacional Democrática, que reunió a miles de personas en Guadalupe Tepeyac. En diciembre, EZLN y gobierno aceptaron a la Comisión Nacional de Intermediación (CONAI), presidida por Samuel Ruiz.
- En enero de 1995, en la Tercera Declaración de la Selva Lacandona, el EZLN hizo un llamado a la sociedad civil. Después, el gobierno reveló la identidad de líderes zapatistas y ordenó su detención (en 1999 hubo amnistía). En marzo se creó la Comisión de Concordia y Pacificación (COCOPA) y en abril comenzaron los diálogos de San Andrés.
- En 1996, tras su cuarta declaración, los zapatistas recorrieron el país en apoyo a la constitución del Frente Zapatista de Liberación Nacional. En febrero, en San Andrés se firmaron los acuerdos sobre derechos y cultura indígenas, y en septiembre el EZLN se retiró del diálogo. En julio se realizó el Primer Encuentro Intercontinental por la Humanidad y contra el Neoliberalismo. En diciembre de 1997 un grupo paramilitar atacó a 45 personas refugiadas en Acteal, y en 1998 se disolvió la CONAI.
- En la Quinta Declaración de la Selva Lacandona, en julio de 1998, el EZLN anunció una consulta nacional por el reconocimiento de los pueblos indígenas (participaron más de 2.8 millones de personas). En marzo de 2001, la "caravana zapatista" llegó a la ciudad de México y la comandanta Esther habló en la tribuna del Congreso de la Unión (encapuchada). En 2003 se anunció la creación de los "caracoles" y las Juntas de Buen Gobierno.
- Del 29 de junio al 1 de julio de 2005, en la Sexta Declaración de la Selva Lacandona el EZLN propuso un programa de lucha claramente de izquierda para caminar hacia una nueva constitución. En abril de 2008 el gobierno federal cerró el diálogo. El EZLN celebró 15 años de visibilidad pública el 1 de enero de 2009.

